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¿Y LAS VACUNAS APÁ? 

El Chupacabras, que ataca a animales en zonas ganaderas o rurales. Nessie, monstruo del lago 

Ness en Escocia. Pie Grande, que habita en bosques a elevadas altitudes. Yeti, hombre de las 

nieves, simio gigante emparentado con Pie Grande. Estos críptidos (seres mitológicos u ocultos / 

Wikipedia) quienes, como la Llorona, alma en pena de una madre que ahogó a sus hijos, y en las 

noches asusta con su llanto a quienes la ven u oyen, son leyendas que han trascendido tiempos y 

fronteras. Ahora pienso si las vacunas contra la COVID ¿no caerán en la misma categoría de esos 

seres míticos que sólo unos afirman haber visto alguna vez?  

Hay mexicanos ya vacunados, pero otras noticias sobre el tema son muy contradictorias. Hemos 

escuchado nombres de laboratorios, dosis requeridas, niveles de efectividad, grados de 

congelación, etc. sin embargo los datos confiables del Plan de vacunación, fechas de aplicación, 

selección de los grupos de riesgo, son un rompecabezas. Y también yo pregunto ingenuamente: 

¿para qué y de a cómo? nos va a salir la participación de las “brigadas de Correcaminos” o sea los 

equipos multidisciplinarios en las que sólo DOS de sus miembros inyectan las vacunas y el resto de 

los integrantes son “música y acompañamiento”.  

Peter Drucker gurú del pensamiento administrativo plantea: “Un objetivo sirve para determinar la 

acción de hoy y obtener el resultado de mañana” y yo cuestiono ¿está fijado un objetivo medible, 

realista y alcanzable del Plan de vacunación para garantizar los resultados de mañana? He leído 

más de un calendario de aplicación según rangos de edad e indecisiones sobre cuál vacuna se 

administrará a cada grupo. Sé que la demanda de vacunas en el mundo supera a su oferta y eso 

modifica algunos planes. Pero, aun así, no veo que lleguen otras vacunas que en teoría están 

disponibles, ni tampoco entiendo, salvo por motivos políticos ¿para qué vacunar primero a maestros 

en Campeche, a siervos de la nación o a los mayores en colectividades muy lejanas, si no es en 

esos lugares ni grupos de profesiones donde hay más contagios ni fallecimientos y siguen 

pendientes de vacunar muchos médicos? Grupos indígenas de Chiapas han dicho que NO se 

vacunarán, pero aun así no dudo que se gastarán millonadas para llevar a esos confines a dos 

vacunadores y, eso sí, varios paleros promotores de votos. 

México ha sido reconocido por su efectividad en aplicaciones masivas de vacunas, pero ahora el 

gobierno está ignorando la experiencia adquirida y sólo por ceguera ideológica parece dispuesto a 

sacrificar a muchos mexicanos más, para emplear su modelo “transformador” y centralista. Yo 

pregunto ¿y las vacunas Apá? Y le recuerdo al Sr. López: “La excelencia de un líder se mide por la 

capacidad para transformar los problemas en oportunidades” (Drucker). Señor presidente: ¿está 

usted haciendo esta transformación o exactamente lo inverso? 


